



世民律師事務所 SHIMIN LAW OFFICES

## 孟建柱談話『弁護士の鵜の目鷹の目が司法を正す』

澎湃新聞記者 付丹迪 李雲芳

2015-05-04

5月4日午前、「政法指導幹部による依法治国（法に依り国を治む）の前面推進タスクフォース」が中央党校で開幕した。中国共産党中央政治局委員、中央政法委員会書記の孟建柱は、長時間におよぶ重要な談話を発表した。

孟建柱の指摘によれば、弁護士制度の整備と健全化は社会主義法治文明の進歩の重要な指標であり、多くの弁護士はこれまでもまた現在も、社会主義法治国家の建設のために積極的な貢献を果たしている。弁護士は、裁判官、検察官と並ぶ法曹職の重要な構成要素である。

孟建柱は次の点を強調して述べた。弁護士は案件の詳細に目を光らせ、訴訟の各部について疵瑕を探し、起訴状と判決書の行間に不備を見出し、以って司法の精度と公正性を高めるものである。「われわれは広範な弁護士を信頼し、尊重と対等、相互促進を旨とする新しい関係を構築し、全面的な依法治国のために共に更なる貢献を行う」。

孟建柱は、司法部に対し、関連部門と共同で、弁護士制度改革に関する意見の深化について早急に修正を行うよう求めた。これにより弁護士事業の健全な発展に制度上の保障を提供するねらいである。

一方で、関連政法部門は行政意見を打出さねばならない。即ち、訴訟における弁護士の知る権利、弁護権、申請権など各種の権利の制度上の保障を強化し、弁護士の面会、案件資料の閲覧、証拠の収集と、質問、質疑、弁論などの職業上の権利を厳正に保障する。これにより、弁護士の執務保障システム、及び執務救済システムを健全化し、良好な執務環境を創造するというものである。

他方ではまた、法に則って弁護士業の管理監督を強化し、弁護士管理の更なる厳正化を図ることで、違法な執務行為を取締る必要があるとしている。

## 「中央政法委員会書記」とは

中国共産党中央政法委員会（略称「中央政法委員会」）は、中国共産党中央委員会直属の一機関で、中国共産党中央委員会が政治、司法組織（注：人民法院、人民検察院及び行政機関における司法局、公安局などの関連部門で、「政法部門」と総称される）の指導、管理を行うための職能部門である。

中央政法委書記は中央政法委員会の責任者であり、中国共産党中央委員会によって任命される。中央政法委員会は書記1名を責任者とし、「書記責任制」を行う。中央政法委員会書記は、中国共産党中央の重要な指導ポストであり、一般に党と国家の指導者に数えられる中国共産党中央書記処書記、中国共産党中央政治局委員がこれを務める。彭真、喬石、任建新、羅幹も皆この職位を経験している。中央政法委書記はまた、通常中央社会治安総合治理委員会の主任も兼任する。

中央政法委書記の談話は、中央の政法行政に関する現在の姿勢と方針を明示したものと見ることができ、中央の政法システム管理の方向性を反映するものである。